
 

別子校区まちづくり懇談会 開催結果報告書 

 

開催日時   平成２６年７月１５日（火）１９：００～２０：１０ 

場所     別子山公民館 

参加者数   男３６人  女１０ 人  合計 ４６人 

 

 

 

１．校区の課題 

課題名（ 大成集会所裏の銅山川護岸の改修について ） 

質疑応答（要約） 

【質問】 

災害時の避難所に指定されている大成集会所付近の銅山川護岸擁壁が一部損傷し、倒壊

の恐れがあることから早急な対処をお願いしたい。 

【回答】（環境部長） 

市としても、地域住民の安全を確保するための非常に重要な施設であることから早急に

護岸擁壁を改修する必要があると考えている。河川管理者である愛媛県へ問い合わせたと

ころ、現在改修工事に向けて調査設計業務を発注しており、業務完了後、関係機関との協

議が整い次第、工事発注をしたいとの回答を受けているが、早期に改修が実施されるよう

愛媛県に対して要望する。 

※ 再検討事項 

 なし 

 

課題名（ 別子山市民グラウンドの用途変更について ） 



質疑応答（要約） 

【質問】 

別子山市民グラウンドは、運動グラウンドとして十分な機能が果たせない状況となって

おり、ほとんど運動公園として利用されていないと思われることから花を植栽するなど他

の用途での利用促進方法について検討をお願いしたい。 

【回答】（教育委員会事務局長） 

別子山市民グラウンドについては、一定の利用人数の実績がある。また、今年度より（５

年間）別子校区連合自治会を指定管理者として管理をお願いしていることから、同グラウ

ンドの用途変更については現在のところ考えていないが、グラウンドの使用状況を見なが

ら、指定管理者等と協議を行い柔軟に考えていく。また、花の植栽については、グラウン

ドとしての使用目的が達成できる範囲内であれば周辺整備として、現在の用途でも可能と

思われる。なお、花の植栽に必要な費用については市の補助事業やまちづくりコミュニテ

ィ再生事業交付金があるのでこれらの活用を含めて検討をお願いしたい。 

【その他】 

 別子山市民グラウンドに隣接する駐車場は、常時閉鎖（施錠）されているが特に夏場キ

ャンプ時期等は利用希望者が多くなると思われるので開放してほしいとの提案があり、指

定管理者（連合自治会長）から本件については、連合自治会と関係者で協議を行いながら

検討するとの回答がある。 

※ 再検討事項 

  なし 

 

課題名（ 災害発生時の一時避難所整備について ） 

質疑応答（要約） 

【質問】 

災害発生時の避難場所として地域内の学校・集会所等が市の指定避難所となっているが、

集落によっては移動ルートが断たれ指定避難所まで移動できない場合も考えられることか

ら、各集落に雨だけでもしのげるような一時的避難場所の整備検討をお願いしたい。 

【回答】（市民部長） 

安全性を考慮して避難所を指定しているので、できるだけ早めに行動いただくことが重

要と考えている。また、地域の皆さんがそれぞれの集落で比較的安全と思われる場所を相

談していただき、自主的な避難場所とするなどの検討をお願いしたいと考えている。新た

な施設を整備する場合には、設置費用及び管理経費が発生することから住民相互の助け合

い・支え合いできるような組織づくりをお願いする。自主防災組織や校区連合自治会等に

おいて協議し、避難所の整備が必要と思われる場合は、市へ相談してほしい。 

※ 再検討事項 

  なし 



 

課題名（ 各種災害発生時の無線 LAN等の非常手段の活用について ） 

質疑応答（要約） 

【質問】 

災害発生時及び携帯電話等の基地局が被災した場合は、情報の発信や受信が不可能とな

ることから、地域内外を問わず利用可能なアマチュア無線の活用は非常に合理的かつ有効

な手段と考えられる。別子山地域内の「アマチュア無線クラブ（クラブ員１０名程）」を活

用した緊急時の連絡体制の構築について検討をお願いしたい。 

【回答】（市民部長） 

現在の非常時伝達手段は、消防無線を中心して衛星電話等により行われている。ただし、

災害が発生した場合や情報伝達施設の被災があった場合の情報伝達手段として、アマチュ

ア無線の活用は有効な手段と考えていることから、平成２４年度に実施した県総合防災訓

練で別子校区から新居浜市内までアマチュア無線を活用して中継を行い通信訓練も行った。

現在、アマチュア無線を活用した詳細な手順・体制の確立には至ってないので今後も引き

続き連絡体制や手法について検討する。 

※ 再検討事項 

  なし 

 

２．その他 

（新法皇トンネルの整備について） 

【質問】 

四国中央市「法皇トンネル」の改善について四国中央市から働きかけがあったと伺って

いる。この点について、市で把握している情報の提供及び関係機関に対して要望を行って

ほしい。 

【回答】（市長） 

四国中央市において新法皇トンネルの整備に関する期成同盟会が結成されたと伺ってい

る。また、平成１８年度から高知・徳島・愛媛間道路整備促進期成同盟会が７市町（４市

３町）で結成されている。平成２５年度から新居浜市が同会の会長となっていることから、

本年秋頃、国に対して陳情に出向くことを予定しているので、法皇トンネルの改善につい

ても国に要望する。 


